

# SITUACION ACTUAL DE LA VETERINARIA

Jaime Roca Torrijos  
en el 2000  
Durante los años del 1991 al 1999 (ambos inclusive), de nuestras Facultades han salido los siguientes numeros de licenciados Veterinarios.

En estos 9 años han salido el siguiente nº de Veterinarios, de Madrid 2483, Córdoba 1975, León 1037, Zaragoza 2044, Lugo 972, Murcia 653, Las Palmas 263, Barcelona 1635, Cáceres 899, y Valencia ~~899~~ han salido ahora ~~899~~ en el año 2001, pero no sabemos el nº. En total, 11 961 veterinarios en los 9 años, sin contar los de Valencia.

- La población veterinaria es joven, en la Pirámide de Edades se puede comprobar que el 67,76% de los profesionales veterinarios tienen menos de 40 años y otro 20,12% se sitúa entre los 40 y 50.
- Los veterinarios se han formado básicamente en las cuatro Facultades clásicas, concretamente el 79%. La apertura de las nuevas Facultades en la década de los ochenta no ha hecho sino aumentar de forma alarmante la oferta. La situación se ha visto agravada con la apertura de la décima Facultad, Valencia, la única privada en Europa.
- Destaca el escaso interés por la formación académica superior. Únicamente el 6,76% de los veterinarios licenciados son doctores. Ello es debido a la escasa "importancia" que se le concede a este grado académico en el mundo profesional, unido al esfuerzo que supone alcanzarlo, que en virtud de lo anterior, no se ve recompensado en la mayoría de los casos.
- Se observa un mayor interés por la formación de postgrado. El 24% ha cursado máster u otro tipo de especialización, lo que indica un nivel de respuesta adecuado a las crecientes exigencias de la sociedad y, quizás, a la carencia en ~~sin embargo~~ formación práctica específica de los actuales planes de estudio.
- El 96% de los veterinarios desempeña una única ocupación. Las principales actividades a las que se dedican son la clínica (34%), Administración Pública, bien como funcionarios o como contratados (34%) y el sector privado (22%). Del resto de las actividades no destaca ninguna en especial.
- En la actualidad, la profesión registra una tasa de desempleo del ~~6%~~ alta, lo que se puede considerar como un paro "técnico", debido, en la mayor parte de los casos, a circunstancias coyunturales.
- Que el mercado de trabajo de la profesión veterinaria se encuentre actualmente en situación prácticamente de equilibrio, a pesar del elevado número de licenciados en las décadas de los años setenta y ochenta, es debido al desarrollo de la clínica de pequeños animales y todas las actividades de este sector, y al considerable incremento de funcionarios y contratados por las distintas Consej

① Las 6 primeras páginas han sido escritas por Jaime Roca Torrijos y otros catalanes.

- La profesión registra todavía una alarmante cantidad de empleo precario y inestable, corroborado por los siguientes datos: el 7% de los profesionales están contratados de forma temporal por la Administración y un porcentaje superior en el sector privado, percibiendo salarios que no superan el doble del salario mínimo interprofesional. A esta situación alarmante los Colegios Profesionales no le han encontrado todavía solución; y es evidente que para la Profesión Veterinaria supone un desprestigio, amén de una lacra social.
- Las previsiones de oferta realizadas arrojan que en los próximos 10 años se van a formar en nuestras Facultades unos 13.000 nuevos licenciados, el 35% del total de veterinarios que van a incorporarse al mercado de trabajo en ese mismo periodo en toda la Unión Europea. La Comisión Europea ha advertido que si no se pone remedio a esta situación, para ellos inaceptable, se puede llegar a comprometer seriamente la homologación de nuestros Centros y Títulos, con el consiguiente perjuicio para la libre circulación de nuestros profesionales.
- En condiciones "ceteris paribus", es decir, si todo continua igual, las previsiones de demanda para el periodo 2000-2010, se sitúan en 3.027 nuevos puestos de trabajo, sólo el 23,35% de la oferta prevista.
- Lo anterior nos indica que se va a tener en el mercado de trabajo de la profesión un desequilibrio por un exceso de oferta, este problema tendrá difícil solución ya que, o bien se reparte el empleo, con lo cual se precarizaría todavía más, lo que constituye una solución inaceptable, o bien en la sociedad se crean o aparecen nuevas necesidades que pueda resolver la profesión, algo difícil dados los actuales derroteros de las enseñanzas veterinarias, que, por imperativo europeo, están absolutamente sesgadas centrándose casi exclusivamente en el aspecto clínico. Todo ello se agrava todavía más con la aparición de nuevas Licenciaturas, que entran en competencia directa con aspectos profesionales que hasta ahora venían desempeñando los veterinarios (Ciencia y Tecnología de los Alimentos o Ciencias Medioambientales, por ejemplo).

- Hagan falta*
- Una de las soluciones pasaría por la creación de cursos de postgrado de especialización, donde los profesionales se pudiesen preparar en aspectos de competencia estricta o en aspectos en los que entrasen en competencia directa con otros profesionales, pero donde su preparación supusiese un salto cualitativo importante, existiendo además demanda de estos especialistas en el mercado laboral.
  - Los actuales planes de estudio suponen un gran menoscabo en la formación de los profesionales en Producción Animal y Economía, lo que significa la perdida de competitividad en esta especialidad, muy desarrollada por los profesionales veterinarios en las últimas cuatro décadas y el consiguiente abandono de una salida profesional que supondría un porcentaje nada despreciable de ocupación para las futuras generaciones de Licenciados.
  - Se detecta también una gran despreocupación o desmotivación en la Profesión Veterinaria por ocupar puestos de responsabilidad directiva en grandes empresas o altos cargos en política. En tanto en cuanto la profesión no tenga mayor presencia en dichos puestos su peso y su voz no se dejarán sentir en la sociedad, y seguirán primando otros intereses ajenos y en ocasiones contrapuestos.

*Piensan abrir más Facultades de Veterinaria, en aquellas Autonomías, en que no existen.*

# SOBRAN VETERINARIOS EN NÚMERO<sup>3</sup>

## Y FALTAN ESPECIALISTAS EFICIENTES

¿Cuántos somos actualmente?, no lo sabemos (suponemos serán entre 25 y 28 000).

Forma de saberlo, consultar a las 9 Facultades, el nº de Licenciados a partir de 1950. (Del año 1991 al 1999 fueron 11.961). Faltan los del 2000 y 2001. A los citados agregar, los veterinarios extranjeros venidos a España, en especial los Ibero-Americanos.

De los citados, deducir los fallecidos.

Y veremos que la suma total, supera en mucho al nº actual de Colegiados, (de Colegiados hoy sólo un 60%)

También es muy interesante saber el nº total de Estudiantes de Veterinaria, en nuestros 10 Centros. En el 1999-2000, el nº total de estudiantes era de 10.630.

Es muy conveniente consultar con las 10 Facultades, el correspondiente al curso 2000 al 2001.

Para reducir el número de estudiantes, hacer el examen de ingreso, al comenzar la carrera. Esto actualmente está en estudio, y nº de aprobados más bajo.

Y además también hacer un 1º curso de carrera selectivo (o sea muy difícil), como hacen los Arquitectos, Ingenieros superiores, etc. El problema es que en 1º curso, los catedráticos no son veterinarios (Física-Química- Biología y Matemáticas), sólo queda Anatomía y alguna otra.

Esto último, es la clave de la SELECCIÓN RIGUROSA, y quedarnos con los estudiantes buenos. ESTO SERIA FUNDAMENTAL CONSEGUIRLO

## 3 4 FALTAN VETERINARIOS ESPECIALISTAS EFICIENTES

Ello es debido, a que no se han creado en España la Enseñanza de Especialidades en nuestras Facultades, a pesar de que en 1944, ya se insinuó su creación.

A partir de los 1950, se iniciaron los cursillos, conferencias, el doctorado, los diplomados, etc. y ultimamente los MASTERS; con esto se ha mejorado algo la enseñanza, pero es insuficiente.

En los cursos de las Facultades, el numero de prácticas sigue siendo muy insuficiente, en muchas asignaturas.

Las causas son: Demasiados alumnos, falta de material, de animales, de granjas, de laboratorios, etc y tambien de Profesores [dónes]. En resumen falta dinero

Sólo se hacen exámenes de la teoría, no de temas prácticos.

Tampoco muchos alumnos quieren hacer prácticas, quieren sacar el Título con el mínimo esfuerzo (esto es muy frecuente en Veterinaria).

En Medicina, Arquitectura, Ingenieros Industriales, de Caminos, etc. etc. el nivel tecnico y de <sup>muchos</sup> capacidad de trabajo, de sus alumnos es <sup>mucho</sup> más elevado.

El camino a seguir, y el único, es crear Especialidades Veterinarias, empezando por aquellas más necesarias.

O sea 1º, hacer el estudio de Veterinario general (con los 5 cursos), y después los que quisieran que hicieran su Especialidad (que debería durar 2 cursos), y solventados con muchas prácticas, y contar con Centros especializados y Profesores idóneos. Y exámenes finales de prácticas.

Este es el único camino, pero donde sacamos el Dinero? y los Profesores Eficientes, en nº suficiente.

Medicina y algunas otras carreras, lo han resuelto (con los MIR, etc).

Ahora de estas Especialidades, al principio habría que empezar, porque existiera una Escuela de cada Especialidad en toda España.

etc. etc.

En España, a partir de últimos de los años cincuenta, ya se hicieron Cursillos de Inseminación artificial, Nutrición Animal, Avicultura, Porcicultura, etc. Bromatología, etc. pero eran sólo cursillos y muchas veces con muy pocas prácticas, y sin exámenes. Al veterinario solo le interesaba el Título.

Algo más tarde aparecieron, Asociaciones de Veterinarios en diversas Especialidades, y que han sido muy útiles. 6

Ejemplos, AVEPA (sobre Animales de Compañía).

SINA (sobre Nutrición animal)

ANAPORC (sobre porcino)

ASESCU (cunicultura)

ANEMBE (bovino)

AEVE (equinos)

AVEDILA (diagnósticos de laboratorio)

etc. etc.

que también han contribuido algo a nuestra mejora, **PERO NO, LO QUE NECESITAMOS**

Pero seguimos sin tener las Escuelas de Especialidades Veterinarias, de las que hablábamos antes.

Y este es el objetivo a conseguir.

El gran problema son los Presupuestos y el Dinero.

JAIME ROCA TORRAS Y OTROS  
CATALANES